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Às oito horas e trinta e três minutos do dia vinte e quatro de agosto do ano de dois mil 1 

e vinte e um, reuniu-se, por videoconferência, o Conselho de Ensino, Pesquisa e 2 

Extensão da Universidade Federal de Lavras, no endereço meet.google.com/ikd-vkxx-3 

asf. A reunião foi presidida pelo professor João Chrysostomo de Resende Júnior, Reitor 4 

da UFLA e estavam presentes os conselheiros Valter Carvalho de Andrade Júnior, 5 

Adelir Aparecida Saczk, Christiane Maria Barcellos Magalhães da Rocha, Elisangela 6 

Elena Nunes Carvalho, Luciano José Pereira, Ronei Ximenes Martins, Viviane Naves de 7 

Azevedo, Angélica Sousa da Mata, Emanuele Tredanaro, Flademir Wouters, Gilberto 8 

Coelho, Helena Libardi, Henrique Luis Moreira Monteiro, Leonardo Gomes Penteado 9 

Rosa, Mozar José de Brito, Vitor Luis Tenorio Mati, Alexandre de Paula Peres, Ednilson 10 

Sebastião de Ávila, Elizandra Milagre Couto, Giovana Augusta Torres, Iraziet da Cunha 11 

Charret, Lucas Henrique Pedrozo Abreu, Mauricéia Silva de Paula Vieira, Roberto 12 

Maciel de Oliveira, Bruno del Bianco Borges,  Ednilton Tavares de Andrade, Mateus 13 

Pies Gionbelli, Paulo Ricardo Gherardi Hein, Regilson Maciel Borges, Thiago Rodrigo de 14 

Paula Assis, Lucas Rocha Vieira, Augusto Sebastião Ferreira, Diego Américo Ferreira, 15 

Jardel Maximiliano dos Santos Dias, Letícia Linhares da Silva, Marisa Maria Lemes, 16 

Vinícius Batista Gonçalves, Warlley Ferreira Sahb, Suzana Maria dos Santos Costa e 17 

Gasperim Ramalho de Souza. Foram pautados para esta reunião a referenda da 18 

Portaria da Reitoria nº 751/2021, que autorizou a celebração do convênio entre a UFLA 19 

e a Fundação de Desenvolvimento Científico e Cultural (FUNDECC), que objetiva 20 

viabilizar o desenvolvimento do projeto de ensino intitulado “Execução e controle dos 21 

cursos de pós-graduação Lato sensu a distância na UFLA”; e o retorno presencial das 22 

práticas em laboratórios e de campo suspensas em decorrência da pandemia da Covid-23 

19. Antes de o Senhor Presidente dar início à reunião, a conselheira Suzana Maria dos 24 
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Santos Costa solicitou o uso da palavra para questionar a pauta, que a seu ver, deveria 1 

ter contido somente a discussão do retorno presencial das práticas em laboratórios e 2 

de campo. O Senhor Presidente fez menção ao dispositivo do Regimento Geral que 3 

trata das decisões tomadas ad referendum do Conselho e da perda de eficácia da 4 

decisão, caso a mesma não seja referendada, e solicitou que a conselheira justificasse 5 

a impossibilidade de inclusão, na pauta, da referenda da referida Portaria. A 6 

conselheira Suzana Maria dos Santos Costa fez destaques ao convênio ora celebrado, 7 

no tocante à descrição do orçamento a ser disponibilizado para a oferta dos cursos e 8 

da modalidade dos mesmos e propôs que o item fosse retirado da pauta e discutido 9 

numa próxima reunião, evitando prejudicar a discussão do tópico referente ao retorno 10 

das atividades presenciais. O conselheiro Ronei Ximenes Martins realçou que o ponto 11 

de pauta refere-se à referenda de uma Portaria e não ao projeto que discrimina as 12 

ações relativas ao Lato sensu; e ainda que a autorização para a celebração do convênio 13 

já foi concretizada pela Portaria. Propôs que a referenda da Portaria fosse colocada em 14 

votação. O Senhor Presidente, verificada a necessidade de esclarecimentos, 15 

contextualizou que a oferta dos cursos Lato sensu tem amparo em regulamentação 16 

deste Conselho, sendo este o primeiro projeto de cursos pagos para oferta no presente 17 

ano. Relatou que a instituição tem experimentado ao longo dos anos uma redução no 18 

financiamento para o ensino superior, com reflexos no ensino de pós-graduação, 19 

principalmente no que se refere ao quantitativo do número de bolsas, o que é 20 

fundamental para que os programas de pós-graduação possam continuar existindo e 21 

fomentar a pesquisa institucional. Informou que foi assumido pelos gestores da UFLA, 22 

o compromisso de que a oferta dos cursos pagos somente se justificaria se fosse para 23 

financiar os programas de pós-graduação Stricto sensu. Pela experiência da instituição, 24 
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a oferta de cursos Lato sensu proporciona a extensão universitária e tem repercussão 1 

positiva junto aos interessados na formação de opinião e na divulgação da UFLA, com 2 

visível possibilidade de mercado que possibilitará aumentar o quantitativo de receitas 3 

próprias da instituição, insuficientes atualmente para a realização de tantas ações. 4 

Demonstrou que não há possibilidade, pelo orçamento público atual somado à 5 

diminuição de bolsas pelas agências de fomento, de crescimento dos programas de 6 

pós-graduação de maneira apropriada. A decisão da Direção Executiva da UFLA é que 7 

todos os recursos que forem arrecadados pelo Lato sensu, retirados os custos 8 

operacionais, serão para financiar os cursos de pós-graduação Stricto sensu, 9 

principalmente na forma de bolsas. Ressaltou que o projeto tem sido trabalhado há 10 

mais de um ano com grande expectativa por parte dos interessados e que a decisão foi 11 

tomada ad referendum deste Conselho para preservar a transparência, uma vez que, 12 

por força do regimento geral, não é mais atribuição desse Conselho a apreciação 13 

destes convênios. A Portaria foi pautada para demonstrar a importância institucional 14 

dessa ação, não sendo a demanda uma inovação na instituição. A conselheira 15 

Mauricéia Silva de Paula Vieira argumentou que o questionamento quanto à inclusão 16 

do tema na pauta não se sustenta, uma vez que a documentação que acompanha a 17 

Portaria foi enviada aos conselheiros no prazo regulamentar, não sendo motivo para a 18 

retirada do tema da pauta. Sobre o convênio celebrado entre a UFLA e a Fundação, 19 

esclareceu que os custos inerentes ao serviço de coffee break, questionado pela 20 

conselheira Suzana, não caracteriza o uso indevido de recursos públicos, uma vez que, 21 

mesmos para os cursos no formato a distância ou semi-presencial, em algum momento 22 

os estudantes vêm à instituição, além de ser uma tradição da UFLA esse cuidado e 23 

atenção dispensados aos mesmos. Falou também do rito regimental a ser seguido que 24 
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impõe prazos para atendimento às demandas, e apoiou a proposta do conselheiro 1 

Ronei Ximenes de se colocar em votação a referenda da Portaria. O conselheiro 2 

Warlley Ferreira Sahb corroborou com os esclarecimentos mencionando o lastro 3 

histórico da UFLA na oferta dos cursos Lato sensu e informou que o projeto foi 4 

elaborado seguindo as diretrizes contidas no Plano de Desenvolvimento Institucional 5 

da UFLA. O processo foi regido por meio de Edital, o qual foi submetido à análise 6 

jurídica da Procuradoria-Geral na UFLA, obtendo parecer favorável. Esclareceu 7 

também que conforme o projeto, os cursos serão ofertados por meio de encontros 8 

presenciais e semipresenciais justificando o serviço de coffee break e ainda que, 9 

conforme a legislação que rege a educação a distância, os cursos podem ser ofertados 10 

nas duas modalidades. Os critérios foram respeitados no Edital que selecionaram as 11 

propostas e no plano de trabalho constante do convênio. O conselheiro também 12 

declarou o seu apoio à proposta do conselheiro Ronei Ximenes de se colocar em 13 

votação a referenda. A conselheira Suzana Maria dos Santos Costa afirmou que o envio 14 

da documentação não foi questionado e sim solicitado o adiamento da discussão, para 15 

que seja viabilizada uma melhor avaliação da documentação quanto à natureza dos 16 

cursos, os custos, a participação dos servidores da UFLA na oferta, o uso de 17 

equipamentos e sua manutenção, os recursos relativos ao marketing e a divulgação, 18 

bem como o preenchimento das vagas, considerando que poderiam ter sido previstas 19 

vagas gratuitas e/ou parciais para grupos vulneráveis. O Senhor Presidente prestou os 20 

esclarecimentos pertinentes e enfatizou que todo o processo foi regido por meio do 21 

Edital PRPG nº 054/2020, à luz da Resolução CEPE nº 109/2020, que dispõe sobre o 22 

regulamento geral dos cursos de pós-graduação Lato sensu da UFLA. O Edital publicado 23 

para fomentar a oferta de cursos de pós-graduação Lato sensu, pela modalidade a 24 
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distância ou semipresencial foi atendido pelas Unidades Acadêmicas, administrativas e 1 

coordenações de cursos, as quais foram convidadas a desenvolver e submeter 2 

propostas. As propostas foram aprovadas nas Unidades e contemplaram os recursos 3 

humanos que comporão as equipes dos cursos e avaliadas quanto aos aspectos 4 

financeiros em conformidade com os projetos pedagógicos. Falou também sobre os 5 

investimentos e sobre os recursos que serão revertidos à UFLA ao final da execução do 6 

projeto. Quanto à previsão de cotas sugerida pela conselheira Suzana afirmou que isto 7 

poderá ser trabalhado para os próximos cursos, uma vez que estes são os primeiros e 8 

outros serão ofertados. O Senhor Presidente sugeriu que a conselheira juntamente 9 

com o conselheiro Warlley Ferreira Sahb trabalhassem para incorporar a sugestão nas 10 

propostas futuras. O conselheiro Leonardo Gomes Penteado Rosa ressaltou serem 11 

inadequadas e desrespeitosas as manifestações no chat de bate papo, quanto aos 12 

questionamentos da conselheira Suzana Maria dos Santos Costa. O Senhor Presidente 13 

considerou para os presente que o Conselho é um espaço democrático onde os ânimos 14 

às vezes se exaltam e solicitou a compreensão dos conselheiros para que os assuntos 15 

fossem discutidos com tranquilidade sem que haja excesso além do necessário. O 16 

conselheiro Valter Carvalho de Andrade Júnior ressaltou a importância da discussão 17 

que antecede as votações e avaliou como satisfatórios os esclarecimentos prestados. 18 

Também declarou o seu apoio à proposta do conselheiro Ronei Ximenes Martins. A 19 

conselheira Christiane Maria Barcellos Magalhães da Rocha também se manifestou em 20 

defesa da referenda da Portaria e declarou o seu apoio ao Presidente pela condução 21 

da reunião. A conselheira Adelir Aparecida Saczk, Pró-Reitora de Pós-Graduação, 22 

colocou a Pró-reitoria à disposição para mais esclarecimentos e para viabilizar a 23 

inserção da previsão de cotas no processo de oferta dos cursos. Esgotada a discussão, 24 
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a referenda da Portaria nº 751/2021 foi colocada em votação e aprovada, sendo 1 

registrados 33 votos favoráveis, 4 votos contrários e 3 abstenções de votos. Dando 2 

continuidade à reunião, passou-se aos encaminhamentos para a discussão do retorno 3 

presencial das práticas em laboratórios e de campo, suspensas em decorrência da 4 

pandemia da Covid-19. O Senhor Presidente discorreu sobre o período de pandemia e 5 

das atividades realizadas no período decorrido entre o mês de março do ano de 2020 6 

até o presente momento e mencionou as iniciativas e atitudes importantes que foram 7 

tomadas pela Universidade, entre elas, o Ensino Emergencial Remoto e o trabalho 8 

remoto, que permitiram à instituição avançar em suas atividades; e agradeceu à 9 

comunidade universitária pelo empenho e comprometimento na efetivação dessas 10 

ações. Lembrou que em determinado momento do período pandêmico, a Direção 11 

Executiva da UFLA e este Conselho refletiram e discutiram sobre a possibilidade de 12 

retorno às atividades presenciais, mas, que devido à instabilidade causada por uma 13 

segunda onda da pandemia, o retorno não foi considerado viável. Naquele momento, 14 

conforme a opinião de especialistas, o recrudescimento dos casos de Covid somente 15 

poderia ser aplacado por meio da imunização, a qual vinha acontecendo 16 

gradativamente. O processo de vacinação, coordenado pelo Ministério da Saúde 17 

avançou, os profissionais da educação tiveram suas vacinas priorizadas e atualmente 18 

os indicadores nos permitem discutir o retorno às atividades de maneira a atender o 19 

apelo da sociedade que vislumbrou, na vacinação antecipada dos profissionais da 20 

educação, a possibilidade de retorno de maneira gradativa, como tem ocorrido nas 21 

escolas de educação básica em todo o país. A UFLA adequou suas atividades letivas no 22 

período de pandemia por meio do Ensino Remoto Emergencial, mas devido a demora 23 

ao retorno presencial, foi observado nas discussões do tema, em nível nacional, o 24 
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prejuízo que haverá aos estudantes que estão somente neste modelo de ensino, 1 

especialmente para aqueles que tem em seus cursos, conteúdos curriculares de cunho 2 

prático, que só podem ser realizados em laboratórios e em atividades de campo. 3 

Mediante essa observação foi iniciada uma ação administrativa para levantar quais 4 

seriam os conteúdos e os estudantes que se encontravam nessa situação, e que estão 5 

matriculados no primeiro semestre de 2021, iniciado neste mês de agosto. O Senhor 6 

Presidente realçou que, embora a pandemia não tenha sido dizimada, a imunização 7 

dos profissionais da educação permite o retorno seguro e de maneira gradual, 8 

respeitando-se os planos de contingência e os protocolos de segurança. Informou que 9 

na UFLA, os docentes, técnicos administrativos e servidores terceirizados foram 10 

vacinados e foram oferecidos treinamentos quanto aos protocolos visando garantir o 11 

retorno seguro às atividades presenciais. Esclareceu que a discussão nesse Conselho 12 

visa propor o retorno de maneira gradual e segura para o final do mês de setembro do 13 

ano em curso, quando a maioria dos servidores da UFLA e funcionários terceirizados já 14 

estarão imunizados completamente com a segunda dose da vacina. Lembrou a todos 15 

da responsabilidade para com a sociedade que nos financia e enfatizou que se não 16 

fosse a expectativa do retorno presencial, não haveria motivos para a vacinação dos 17 

profissionais da educação ter sido antecipada. Após suas considerações, o Senhor 18 

Presidente solicitou a permissão dos conselheiros para a participação, na reunião, de 19 

membros do Comitê Especial de Emergência para Enfrentamento à Covid-19 da UFLA, 20 

para esclarecimentos e fez menção ao documento elaborado pelo Comitê e 21 

disponibilizado aos conselheiros para avaliação. Autorizada a participação, 22 

participaram os servidores Priscila Vieira e Rosa, Silvio Augusto Corsini Menicucci e 23 

Miriam Monteiro de Castro Graciano. A conselheira Christiane Maria Barcellos 24 
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Magalhães da Rocha, presidente do Comitê na UFLA e membro do Comitê do 1 

município de Lavras, discorreu sobre o coronavírus e o impacto geral da pandemia na 2 

sociedade e apresentou o estudo realizado acerca da evolução da pandemia, onde 3 

foram considerados os aspectos de causalidade, impactos de intervenção e os fatores 4 

de risco. Esclareceu que o posicionamento do Comitê tem lastro na situação de 5 

pandemia vivenciada no presente momento e discorreu sobre os fatores de risco e os 6 

fatores de proteção que embasam o controle da pandemia diante das probabilidades. 7 

Falou sobre o plano de contingência da UFLA, elaborado conforme o que preconiza o 8 

Programa Minas Consciente do Estado de Minas Gerais, onde é avaliada a situação 9 

epidemiológica por meio de parâmetros como incidência, ocupação de leitos 10 

hospitalares, taxa de transmissão do vírus e diminuição da incidência de casos. 11 

Informou que no presente momento o Estado de Minas Gerais encontra-se na onda 12 

verde do Programa do Estado, com demonstrativo de diminuição de casos, pouca 13 

ocupação de leitos e diminuição da taxa de transmissão. Informou também que no 14 

município de Lavras e na região observa-se a diminuição de queda de casos com óbitos 15 

esporádicos e da taxa de ocupação de leitos hospitalares, tendo sido retornada as 16 

atividades nas escolas de ensino básico e superior. Enfatizou a importância do 17 

cumprimento do plano de contingência onde estão previstos além dos princípios e 18 

conceitos fundamentais, as atividades não adaptáveis ao modo remoto, os protocolos 19 

de biossegurança e monitoramento, as responsabilidades e os fluxos de autorização 20 

para cada Unidade Acadêmica da UFLA. A conselheira ressaltou que os planos e 21 

protocolos devem ser atualizados periodicamente e aprovados pelos responsáveis de 22 

cada Unidade e falou também sobre a estrutura disponível na Universidade para 23 

enfrentamento à pandemia, como o Comitê Covid, a comissão de fiscalização, o 24 
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Laboratório Molecular Labcovid e o ambulatório virtual, e ainda sobre os cuidados 1 

tomados em relação à moradia estudantil e ao restaurante universitário. Falou ainda 2 

da necessidade de aprimoramento dos meios de comunicação visando orientar e 3 

sensibilizar a comunidade e ainda das medidas essenciais e adicionais a serem 4 

observadas por toda a comunidade universitária, como o uso de máscara, higienização 5 

das mãos, distanciamento físico, rastreamento de contato com isolamento e 6 

quarentena e da vigilância dos casos por meio de testes. Falou sobre a eficiência da 7 

vacina na gravidade dos casos de Covid, mas que a mesma não é medida de contenção 8 

suficiente contra a transmissão do vírus, e por isso a importância do cumprimento 9 

eficiente dos protocolos de biossegurança. Com relação a vacinação dos estudantes, a 10 

conselheira destacou que alguns já se vacinaram, mas que não podemos ficar 11 

dependentes da vacinação de todos e sim, proporcionar um retorno gradual e 12 

escalonado, ao invés de retornarmos com todos os estudantes ao mesmo tempo, o 13 

que seria de grande risco. Entende que a UFLA está preparada para o retorno. O 14 

servidor Silvio Augusto Corsini Menicucci, médico infectologista da UFLA e presidente 15 

do Comitê de enfrentamento à pandemia do município de Lavras, usou da palavra para 16 

reforçar a melhora significativa dos indicadores com a redução da incidência de casos 17 

no município e região devido à vacinação e a importância dos cuidados a serem 18 

tomados com relação à variante do vírus que tem se espalhado pelo país. A professora 19 

Priscila Vieira e Rosa apresentou aos conselheiros o plano de contingência da 20 

Faculdade de Zootecnia e Medicina Veterinária, para atendimento à oferta de cada 21 

disciplina obrigatória do curso de medicina veterinária, o qual foi elaborado em 22 

conformidade com as orientações do Programa Minas Consciente e legislações afetas à 23 

matéria; e apresentou também sugestões para a elaboração dos planos de 24 
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contingência das demais Unidades Acadêmicas visando o retorno às aulas práticas, os 1 

quais deverão conter o levantamento das disciplinas práticas que retornarão, os locais 2 

de ministração das aulas e o número de estudantes para cada ambiente, bem como a 3 

definição de estratégias para o retorno gradual, os insumos a serem utilizados, as 4 

adaptações e as rotinas necessárias. A professora também falou da necessidade de se 5 

realizar campanhas de conscientização de toda a comunidade universitária visando 6 

mostrar a importância de se cumprir os protocolos de biossegurança dentro e fora do 7 

campus e a necessidade de reuniões entre os diretores das Unidades, os chefes de 8 

Departamentos e os coordenadores de cursos para orientação com relação à condução 9 

de todos os protocolos, sua fiscalização e as responsabilidades. A conselheira 10 

Christiane Maria Barcellos Magalhães da Rocha complementou a fala esclarecendo que 11 

os Diretores das Unidades Acadêmicas integram o Comitê Covid e que estão cientes de 12 

que cada Unidade deverá elaborar o seu plano de contingência para cada disciplina a 13 

ser ofertada presencialmente. A conselheira Viviane Naves de Azevedo, Pró-Reitora de 14 

Gestão e Desenvolvimento de Pessoas, falou a respeito do treinamento dos servidores 15 

para capacitação em biossegurança e informou que já foram capacitados 338 16 

servidores/funcionários terceirizados, 270 servidores participarão do treinamento no 17 

mês de setembro e que no total espera-se o treinamento de 718 18 

servidores/funcionários terceirizados. Informou também que a comissão de 19 

fiscalização do cumprimento, pelas unidades organizacionais da UFLA, das medidas de 20 

contingência estabelecidas nos “Protocolo de Biossegurança para o Retorno das 21 

Atividades na UFLA” já visitou 236 edificações do campus das 322 existentes visando 22 

verificar as condições de segurança necessárias ao retorno. Informou ainda que 23 

atualmente 40% dos servidores já estão exercendo suas atividades presencialmente. A 24 
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conselheira Mauricéia Silva de Paula Vieira questionou como se dará o retorno dos 1 

docentes que apresentam comorbidades, encontram-se em grupos de riscos ou que, 2 

por outros motivos não puderam ser vacinados. A conselheira Christiane esclareceu 3 

que a data sugerida para o retorno foi considerada em conformidade com o calendário 4 

de vacinação do município, que como é sabido, demonstra que até meados do mês de 5 

setembro já contemplará a segunda dose da vacina. Com relação àqueles que tem 6 

comorbidades, se considerarem que o retorno oferecerá risco à sua saúde deverão se 7 

consultar com especialistas para se assegurarem de seu retorno. A conselheira Suzana 8 

Maria dos Santos Costa fez apontamentos acerca do aumento do fluxo de circulação 9 

de pessoas na cidade considerando o quantitativo de estudantes do ensino básico 10 

somado ao número esperado de estudantes da UFLA que retornarão, e questionou se 11 

este fator afetará os índices de contaminação e de transmissão do vírus, um aumento 12 

do número de casos acarretando o surgimento de novas variantes, um aumento na 13 

circulação do vírus, haja vista o retorno daqueles não totalmente imunizados e o 14 

impacto que poderá ocorrer no sistema de imunização do município para atendimento 15 

a vacinação destes. Questionou também sobre a existência de estudo quanto à 16 

variante do vírus presente na região e o comportamento dessa variante em menores 17 

de 18 anos, e ainda, se houve a redução do número de testes realizados no município 18 

e se essa redução poderia ser entendida como uma diminuição do número de casos ou 19 

uma subnotificação. Perguntou ainda se o retorno escalonado, que está sendo 20 

sugerido, não deveria se ater somente aos servidores da UFLA como uma forma de 21 

teste antes do retorno dos estudantes e também como será resolvida, pelos gestores 22 

da instituição, a questão da sobrecarga dos docentes que poderá ocorrer devido à 23 

divisão/alternância de turmas de estudantes para cumprimento dos protocolos. A 24 
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conselheira Christiane esclareceu que o que foi considerado pelo Comitê foi a saúde 1 

pública local coordenada pelo Comitê do município, tendo em vista que a UFLA e a 2 

cidade se interagem. Por isso a migração deverá ser gradual para os estudantes, com 3 

observância dos protocolos e vigilância constante. O conselheiro Thiago Rodrigo de 4 

Paula Assis demonstrou a sua preocupação com o aumento de pessoas no campus sem 5 

a devida imunização, uma vez que os estudantes devido as suas idades, ainda não 6 

foram imunizados, e ainda com relação à testagem dos casos somente para os 7 

sintomáticos. O conselheiro Gasperim Ramalho de Souza também se manifestou em 8 

relação aos estudantes que não foram vacinados e que virão de diversas partes do país 9 

onde outras variantes do vírus estão circulando. A conselheira Christiane esclareceu 10 

que o Comitê não desconsiderou a questão epidemiológica e os riscos em relação aos 11 

estudantes que retornarão de diversos lugares do país. Enfatizou que é um risco que 12 

teremos que enfrentar em algum momento, independente da vacinação e mesmo em 13 

relação àqueles com a imunização completa. Pontuou que estamos lidando com 14 

probabilidades, sem a possibilidade do risco zero e sim em conformidade com aquilo 15 

que vai se determinando como risco/benefício, considerando as medidas de 16 

contenção. Enfatizou que a seu ver, o retorno de forma escalonada é considerado mais 17 

prudente, mesmo diante do retorno daqueles que não se imunizaram, ao invés do 18 

retorno de todos os estudantes ao mesmo tempo após a imunização completa, pois 19 

assim a aglomeração de pessoas seria inevitável. Destacou que se o retorno presencial 20 

não ocorrer, as aulas práticas deixarão de ser ofertadas por mais um semestre e que 21 

atualmente os riscos em relação aos benefícios são aceitáveis. Respondendo a 22 

questionamentos quanto à variante que está circulando, realçou que, por não termos 23 

barreiras sanitárias no país, com certeza ela chegará, e que embora seja mais 24 
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transmissível é suscetível à vacina e não traz agravamento da doença. A epidemia é 1 

dinâmica podendo retroceder como pode ser observado no cenário atual ou avançar. 2 

Por este motivo a instituição deve promover o descolamento menor de estudantes 3 

nesse momento, o qual é considerado favorável ao retorno. Destacou também que os 4 

testes são pertinentes no início de uma pandemia permitindo a detecção, o 5 

monitoramento e o isolamento dos casos detectados, não sendo pertinente quando se 6 

tem uma transmissão comunitária em que muitos não apresentam sintomas da 7 

doença. Afirmou a importância da vigilância e do monitoramento e informou que em 8 

alguns momentos deverão ser feitas triagens, mas que os testes deverão ser realizados 9 

para aqueles considerados sintomáticos. A conselheira Angélica Sousa da Mata 10 

questionou o porquê de não começarmos com os estudantes da pós-graduação e se 11 

serão oferecidos aos estudantes cursos de biossegurança; e ainda se o retorno será 12 

facultativo a eles e se as Unidades Acadêmicas terão autonomia para deliberarem 13 

sobre quais atividades práticas/disciplinas serão ofertadas. O Senhor Presidente 14 

esclareceu a obrigação da instituição é oferecer o conteúdo curricular. O estudante 15 

não será consultado, mas poderá optar por não retornar. Todos os casos pontuais 16 

poderão ser discutidos e as Unidades deverão prever as diversas situações em seus 17 

planos de contingência para cada disciplina. O conselheiro Jardel Maximiliano dos 18 

Santos Dias perguntou sobre o número de alunos que deverão voltar e o porquê de a 19 

proposta de retorno destes ser para o dia 27 de setembro e a dos servidores para o dia 20 

8 de setembro, data em que muitos servidores ainda não terão completado a 21 

vacinação. Questionou se não seria mais viável se os servidores voltassem após a 22 

segunda dose da vacina e com isso também diminuir o risco para os estudantes. O 23 

conselheiro Augusto Sebastião Ferreira demonstrou a sua insegurança com o retorno, 24 
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uma vez que, numa sala de aula, mesmo com os protocolos de segurança prevendo o 1 

distanciamento, o professor estará exposto a aproximadamente 15 estudantes que 2 

não se imunizaram. A seu ver não haveria prejuízos em se adiar o retorno para o início 3 

do ano de 2022. O Senhor Presidente fez menção a Portaria editada pela Reitoria 4 

prevendo o retorno dos servidores para o dia 8 de setembro e considerou para a 5 

reflexão dos conselheiros que todos estamos lindando, com os devidos protocolos de 6 

segurança, com nossas rotinas nos mais diversos lugares, fazendo parecer que 7 

somente a UFLA não é um lugar onde poderemos estar. Esclareceu que a Portaria que 8 

prevê o retorno possibilita a negociação entre servidores e suas chefias para que o 9 

retorno ocorra após a segunda dose da vacina proporcionando o retorno gradativo e 10 

com segurança para cada ambiente de trabalho. A conselheira Christiane esclareceu 11 

que o retorno somente no ano de 2022 retardaria o oferecimento por mais um 12 

semestre de aulas práticas, prejudicando as atividades dos estudantes e a função 13 

finalística da Universidade. A responsabilidade deverá ser compartilhada e se o 14 

estudante não se sentir seguro poderá optar pelo trancamento da disciplina. Optando 15 

pelo retorno, ele estará em ambiente ventilado, devendo ser respeitado o 16 

distanciamento de 1,5 m dos colegas, o uso da máscara e não compartilhamento de 17 

objetos, conforme determina os protocolos. Realçou que o longo período da pandemia 18 

nos permitiu um maior conhecimento da transmissão do vírus e dos protocolos que 19 

devem ser seguidos e que atualmente temos condições de lidar com as mais variadas 20 

situações. O conselheiro Lucas Rocha Vieira questionou o número de estudantes que 21 

retornarão no dia 27 de setembro e o porquê de não se optar pelo retorno, 22 

considerado como ideal, da comunidade acadêmica completamente imunizada, o que 23 

provavelmente acontecerá até o mês de janeiro do ano de 2022. Por questões de 24 
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segurança e de forma a atender o apelo social, o retorno gradual dos estudantes 1 

deveria ser postergado utilizando-se a prerrogativa da autonomia administrativa 2 

concedida à Universidade. Questionou também sobre o momento em que os 3 

estudantes seriam consultados sobre a data de retorno, uma vez que muitos 4 

dependem de demandas como moradia e recursos financeiros, sem falar nas questões 5 

psicológicas, não devendo serem consideradas para o retorno, somente as questões 6 

sanitárias. Questionou ainda se a UFLA terá tempo suficiente para adequar suas 7 

instalações, as questões de logística e de assistência estudantil e para a realização de 8 

campanhas educativas suficientes para instruir os estudantes; e se o retorno às 9 

atividades presenciais na UFLA foi discutido junto ao poder executivo do município. A 10 

conselheira Christiane respondendo os questionamentos reforçou a inexistência de 11 

barreira sanitária e controle de migração e informou que a cidade encontra-se 12 

totalmente aberta. As instituições de nível superior Unilavras, Fadminas e Fagamon 13 

estão funcionando normalmente e as taxas de ocupação de leitos hospitalares em 14 

Lavras e região apresentam índices razoáveis em comparação a períodos anteriores. O 15 

posicionamento do Comitê do município, bem como o da Prefeitura é favorável ao 16 

retorno, tendo em vista que outras atividades já foram liberadas sem restrições. Com 17 

relação aos estudantes que provavelmente iniciaram o processo de vacinação em suas 18 

cidades, o direito de eles completarem o esquema vacinal não fica necessariamente 19 

prejudicado, uma vez que poderão cancelar o componente curricular com atividade 20 

presencial. Ainda com relação à vacina foi discutida com o Comitê do município a 21 

questão do número de vacinas disponíveis em Lavras e confirmado que a segunda 22 

dose pode ser ministrada em qualquer cidade. A conselheira também informou que a 23 

estrutura da UFLA já foi adaptada, preparada e fiscalizada. Com relação aos estudantes 24 
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da pós-graduação, a conselheira Adelir Aparecida Saczk informou que o retorno 1 

presencial já foi previsto em Resolução deste Conselho e que vários docentes tem 2 

solicitado ao Comitê a permissão para ministrar suas disciplinas práticas. Informou 3 

também que o número de estudantes que estão participando das aulas práticas é 4 

pequeno, que os docentes estão seguindo todos os protocolos e que não foram 5 

registrados quaisquer problemas de contaminação pela Covid. O conselheiro Vitor Luis 6 

Tenório Mati destacou que a sociedade, majoritariamente, tem esperado pelo retorno 7 

das atividades na UFLA sendo observado inclusive, um desgaste em relação à 8 

instituição pela demora do retorno. Enfatizou que os riscos e os benefícios devem ser 9 

considerados, mas que a pandemia é uma realidade, sendo a existência dos protocolos 10 

exatamente para ajudar o seu controle e a sua erradicação. Ressaltou a importância do 11 

debate sobre o tema e a relevância das análises feitas pelos profissionais que 12 

compõem os Comitês, cabendo a este Conselho apoiá-los e dar lhes créditos. Afirmou 13 

que jamais retornaremos às atividades se forem consideradas as possibilidades de 14 

risco zero, pois a seu ver, a pandemia se transformará em uma endemia e teremos 15 

sem dúvidas, muitas variantes, pois isso é parte da natureza dos vírus. A Universidade 16 

deverá se preparar para os riscos que são peculiares e inerentes ao retorno. O 17 

conselheiro Bruno Del Bianco Borges, coordenador do LabCovid, falou das atividades 18 

do laboratório e que o mesmo pode detectar rapidamente casos positivos de Covid e 19 

recomendar o isolamento, sendo um ponto positivo a ser considerado, visto que essa 20 

prática não acontece em outras universidades que estão se mobilizando para o retorno 21 

presencial. Informou que, conforme dados do laboratório, os testes positivos tem 22 

diminuído consideravelmente. O conselheiro Valter Carvalho de Andrade Júnior 23 

corroborou com os esclarecimentos enfatizando que a UFLA sempre foi prudente em 24 
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suas decisões e que desde a suspensão de suas atividades acadêmicas e 1 

administrativas, se manifestou e decidiu em respeito à preservação da vida. O 2 

conselheiro reforçou que desde a suspensão das atividades, a Universidade vem se 3 

preparando para o retorno, uma vez que não tínhamos uma previsão certa sobre esta 4 

data, inclusive sendo a decisão adiada por este Conselho por pelo menos duas vezes. A 5 

previsão de retorno apresentada no momento de forma prudente e gradual encontra 6 

respaldo no preparo da Universidade, a qual investiu mais de um milhão de reais em 7 

materiais e insumos para dar segurança ao corpo técnico-administrativo, docente e 8 

estudantil. Lembrou a todos que a cidade está com bares e restaurantes em pleno 9 

funcionamento, que as escolas e os órgãos públicos estão retornando à sua 10 

normalidade e que viagens estão acontecendo em conformidade com os protocolos 11 

aprovados pela vigilância sanitária. Destacou que a educação precisa ser priorizada e 12 

que a UFLA está preparada para o retorno presencial, bem como saberá lidar com as 13 

mais diversas situações que por ventura se apresentarem e ainda retornar à sociedade 14 

o que nos é cobrado; destacou ainda que o que está sendo proposto é um retorno 15 

gradual e de forma segura. Por fim, a conselheira Christiane reforçou que a 16 

antecipação da vacinação dos profissionais da educação foi justamente viabilizada para 17 

atender a prioridade educacional presencial e que, se o entendimento fosse de que só 18 

poderíamos voltar quando todos os estudantes tivessem sido vacinados, não 19 

justificaria essa antecipação. Após ampla discussão e encerradas as inscrições dos 20 

conselheiros, o Senhor Presidente agradeceu a participação dos membros do Comitê e 21 

solicitou que fossem apresentadas propostas considerando tudo o que foi pontuado, 22 

discutido e esclarecido. A conselheira Giovana Augusta Torres discorreu sobre as 23 

disciplinas da área básica ofertadas pelo Instituto de Ciências Naturais, as quais 24 
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atendem a vários cursos da UFLA e um grande número de estudantes da graduação e 1 

fez menção à preocupação dos docentes do Instituto com os prejuízos decorrentes do 2 

ensino remoto. Sobre a menção, nas discussões, quanto a vacinação ser ampla na 3 

comunidade de servidores técnicos e docentes, a conselheira ressaltou que os 4 

argumentos utilizados poderiam ser aceitos em se tratando da volta desses respectivos 5 

profissionais, mas que quando é inserido o corpo discente nessa população, a 6 

vacinação se dilui e precisa ser equacionada. A conselheira fez uma ampla explanação 7 

sobre as discussões ocorridas e relatou que concorda que o cenário atual apresenta 8 

melhorias, mas ainda apresenta altos índices da pandemia. Propôs, conforme 9 

aprovado pela Congregação do Instituto de Ciências Naturais, que as aulas da 10 

graduação referentes ao primeiro semestre do ano de 2021 não sejam retornadas 11 

presencialmente e que seja sinalizado o retorno para o segundo semestre de 2021, nas 12 

condições em que for possível o retorno seguro. A conselheira Suzana Maria dos 13 

Santos Costa apoiou a proposta da conselheira Giovana. Argumentou que o diálogo 14 

deverá ser ampliado entre os servidores, os discentes e as autoridades do município 15 

visando a realização de um planejamento detalhando do retorno das atividades letivas, 16 

em que sejam previstas as questões orçamentárias, de recontratação de pessoal 17 

responsável pela limpeza, insumos de higienização e equipamentos de segurança 18 

individual, ampla e periódica testagem dos e das presentes, melhoria no controle de 19 

entrada no campus e nas salas e laboratórios didáticos, assistência estudantil, moradia, 20 

restaurante universitário, transporte interno no campus, bolsas, entre outros, bem 21 

como o acompanhamento da saúde física e psicológica de servidores e de discentes. 22 

Ressaltou que se o retorno às atividades não for efetivado com o máximo de cautela 23 

poderão haver prejuízos aos estudantes e que o retorno após a imunização completa 24 
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não afetaria a Universidade. A proposta também foi apoiada pela conselheira Angélica 1 

Sousa da Mata, a qual ressaltou a importância do retorno gradual com cursos de 2 

biossegurança para os estudantes, com fase de adaptação para o retorno e com tempo 3 

suficiente para os estudantes se planejarem. O conselheiro Lucas Rocha Vieira propôs 4 

que a votação sobre o retorno às aulas presenciais não fosse realizada nesta reunião, 5 

pois a seu ver, não houve tempo hábil para discussão quantos aos aspectos de 6 

planejamento administrativo e ainda, devido à discussão não ter sido conclusiva 7 

quanto aos questionamentos por ele levantados anteriormente. O Senhor Presidente 8 

enfatizou que todo o apoio aos discentes em condições de vulnerabilidade foram e 9 

estão sendo prestados desde o início da pandemia, em forma de recursos para que 10 

eles retornassem às suas cidades e até em relação a alimentação, mesmo no ensino 11 

remoto realizado nas suas residências e que, de qualquer forma, em algum momento 12 

eles terão que retornar à Universidade. O conselheiro Ronei Ximenes Martins realçou 13 

que a questões epidemiológicas de saúde são importantes e por isso predominaram 14 

nas discussões desta reunião. Informou que existem estudantes matriculados há três 15 

semestres e que não conhecem bem a UFLA e que houve duas entradas de estudantes 16 

novos que ainda não vieram à Universidade, bem como estudantes com quase 30% de 17 

sua carga horária prática represada ou realizada de forma incompleta, em virtude do 18 

não oferecimento das aulas práticas presenciais. Reforçou que o retorno somente a 19 

partir do ano de 2022 não seria viável por não dispormos de tempo adicional no 20 

horário de aulas para a reposição de conteúdos práticos e por termos estudantes com 21 

cursos concluídos sem as aulas práticas, o que impactará na qualidade de suas 22 

formações. Informou também que o retorno se dará para aproximadamente 1000 a 23 

1600 estudantes por dia no campus. O conselheiro também respondeu os 24 
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questionamentos referentes aos estágios da licenciatura informando que os mesmos 1 

são considerados práticas de campo previstas em regulamentação específica do 2 

Conselho Nacional de Educação podendo ser realizadas parte na escola ou parte em 3 

atividade não presencial. Após suas considerações, apresentou proposta nos seguintes 4 

termos: a) que fosse determinado nos termos do art. 3º da Resolução CEPE nº 5 

101/2021, que dispõe sobre a realização de atividades letivas dos cursos presenciais de 6 

graduação para o primeiro semestre letivo de 2021, o retorno das atividades letivas 7 

presenciais para componentes curriculares exclusivamente práticos, bem como da 8 

parte prática dos teórico-práticos, que necessitam de laboratórios especializados e/ou 9 

atividades especializadas de campo; b) que o retorno se dê em observância ao horário 10 

de aulas do semestre, a partir do dia 27/09/2021; c) que as Unidades Acadêmicas 11 

validem até o dia 1º/9/2021, por meio das planilhas eletrônicas disponibilizadas pela 12 

Pró-Reitoria de Graduação (PROGRAD), o enquadramento dos componentes 13 

curriculares ofertados pelos Departamentos sob sua responsabilidade, bem como dos 14 

locais de aulas presenciais indicados pelos docentes, para que a PROGRAD possa 15 

divulgar, em seu site eletrônico, até o dia 3/9/2021, a relação dos componentes 16 

curriculares que retornarão às atividades presenciais em formato que o estudante e o 17 

docente possam realizar consultas e se informarem sobre o retorno presencial; d) 18 

delegar competência a cada Unidade Acadêmica e cada Departamento para fazerem a 19 

adaptação do Protocolo de Biossegurança e do Plano de Contingência da Unidade 20 

Organizacional, às especificidades de local e grupo de estudantes que realizarão 21 

atividades presenciais semanalmente; e) determinar que sejam mantidas no formato 22 

não presencial (ANP) as atividades letivas teóricas ou as práticas que não utilizam 23 

laboratórios especializados ou se caracterizam como atividade de campo; f) todas as 24 
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atividades letivas devem ocorrer em conformidade com o previsto nessas 1 

determinações, na Resolução CEPE nº 101/2021 e, no que couber, com as 2 

determinações da Resolução CEPE nº 473/2018; e f) deverá ser facultado ao estudante 3 

o cancelamento da matrícula em componentes curriculares que passarão a ser 4 

ofertados no formato presencial, a partir da vigência da decisão deste CEPE e com data 5 

limite de solicitação no dia 29/10/2021. Apresentada sua proposição, o conselheiro 6 

esclareceu que a mesma não excluiu o previsto na Resolução CEPE nº 101/2021, mas a 7 

complementa. A proposta foi apoiada pela conselheira Adelir Aparecida Saczk, a qual 8 

enfatizou o baixo número de ingressantes nos cursos de pós-graduação devido à 9 

realização das atividades de forma remota e a disponibilidades de bolsas pelo não 10 

retorno presencial. O conselheiro Valter Carvalho de Andrade Júnior também apoiou a 11 

proposta do conselheiro Ronei Ximenes, pelo fato de que a UFLA vem discutindo e se 12 

preparando há mais de doze meses para o retorno gradual e seguro e pelo fato de que 13 

quanto mais tempo demorarmos para retornar às atividades práticas presenciais, 14 

maior será a retenção e consequentemente a evasão nos cursos, o que trará um 15 

prejuízo gigantesco para os estudantes e para a instituição. Apresentadas as propostas 16 

e verificado seus apoiadores, o Senhor Presidente concedeu a fala aos propositores 17 

para clarificarem suas proposições e reforçarem suas argumentações. O conselheiro 18 

Lucas Rocha Vieira, diante da iminente votação das propostas retirou a sua proposição 19 

e declarou o seu apoio à proposta da conselheira Giovana Augusta Torres. Sendo a 20 

proposta do conselheiro Ronei a última apresentada, a mesma foi colocada em 21 

votação. A votação foi realizada pelo chat de bate papo, sendo registrados os votos 22 

conforme a seguir: João Chrysostomo de Resende Júnior (favorável), Adelir Aparecida 23 

Saczk (favorável), Iraziet da Cunha Charret (contrário), Bruno Del Bianco Borges 24 
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(favorável), Flademir Wouters (favorável), Gasperim Ramalho de Souza (contrário), 1 

Mozar José de Brito (favorável), Suzana Maria dos Santos Costa (contrário), Valter 2 

Carvalho de Andrade Júnior (favorável), Ronei Ximenes Martins (favorável), Mauricéia 3 

Silva de Paula Vieira (favorável), Diego Américo Ferreira (favorável), Henrique Luís 4 

Moreira Monteiro (favorável), Luciano José Pereira (favorável), Viviane Naves de 5 

Azevedo (favorável), Mateus Pies Gionbelli (favorável), Alexandre de Paula Peres 6 

(contrário), Marisa Maria Lemes (favorável), Warlley Ferreira Sahb (favorável), Vinicius 7 

Batista Gonçalves (favorável), Jardel Maximiliano dos Santos Dias (favorável), Roberto 8 

Maciel de Oliveira (favorável), Elisângela Elena Nunes Carvalho (favorável), Giovana 9 

Augusta Torres (contrário), Christiane Maria Barcellos Magalhães da Rocha (favorável), 10 

Elizandra Milagre Couto (favorável), Lucas Rocha Vieira (contrário), Thiago Rodrigo de 11 

Paula Assis (contrário), Leonardo Gomes Penteado Rosa (favorável), Angélica Sousa da 12 

Mata (contrário), Helena Libardi (contrário), Lucas Henrique Pedrozo Abreu 13 

(favorável), Ednilson Sebastião de Ávila (contrário), Emanuele Tredanaro (favorável), 14 

Vítor Luis Tenório Mati (favorável), Paulo Ricardo Gherardi Hein (contrário), Ednilton 15 

Tavares de Andrade (contrário), Regilson Maciel Borges (favorável) e Letícia Linhares 16 

da Silva (favorável). Encerrada a votação e computados os votos, a proposta foi 17 

declarada aprovada e deliberado o retorno presencial das práticas em laboratórios e 18 

de campo suspensas em decorrência da pandemia da Covid-19, para o dia 27/9/2021, 19 

nos termos da proposição fundamentada pelo autor da proposta. Tendo em vista o 20 

adiantado da hora, o Senhor Presidente não abriu inscrições para os assuntos gerais e 21 

por oportuno agradeceu o Conselho por tão importante discussão e deliberação. Às 22 

doze horas e quinze minutos nada mais havendo a ser tratado, o Senhor Presidente 23 

encerrou a reunião e, para constar, eu, Ione Dias Bertolucci, secretária, lavrei a 24 
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presente ata que, após ser aprovada, deverá ser assinada por mim, pelo Presidente e 1 

demais presentes à reunião de aprovação da mesma. 2 
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